
Под Чернобыльским 
пеплом

Участник ликвидации аварии 
на ЧАЭС отмечает юбилей

 � С Т Р .  7u

Туризм — дело 
перспективное

Дальнейшее развитие 
отрасли обсудили в Думе 
района

 � С Т Р .  4u

Чтобы маленькие жители 
росли и развивались

Интервью с председателем 
комитета по социальной 
политике Е. Михайловой

 � С Т Р .  5u

Урок из космоса
Школьники Иркутского района пообщались с космонавтами, находящимися на орбите

Ученики школы посёлка Молодёжный 
приняли участие в третьем космическом 
уроке, который прошёл в иркутском воен-
но-патриотическом парке «Патриот» 21 мая. 
Урок был посвящён одному из школьных 
разделов физики и назывался «Антенны кос-
мической связи». 

Космический урок — проект уникальный, 
познавательный и интересный как для детей, 
так и  взрослой аудитории. Суть проекта — 
показать ребятам, что школьные предметы 
интересны и важны и применение им можно 
найти даже в космосе! В ходе урока ребята 
ставили опыты, общались с учёными и свер-
стниками из Москвы, Жуковского и Нижнего 
Новгорода. 

Главное событие урока — это телемост с 
международной космической станцией, во 
время которого ребята смогли побеседовать 
с членами экипажа «Роскосмоса». На связи 
со школьниками были лётчик-космонавт РФ 
Пётр Дубров и лётчик-космонавт РФ, Герой 
Российской Федерации Олег  Новицкий. 

Увлекательный урок с космонавтами вы-
звал у ребят бурю эмоций и позволил приоб-
рести необычный опыт, которого не найти в 
учебниках и книжках.

— Сегодня мы приняли участие в неверо-
ятном событии, которое оставит в нашей 
памяти след на всю жизнь! — поделилась впе-
чатлениями ученица СОШ Молодёжного Ана-
стасия Клименко. 

— Это был увлекательный урок, столько 
полезной информации, космонавты отвеча-
ли на все наши вопросы! Очень интересно! — 
рассказал ученик Егор Костин.

Новый космический урок при содей-
ствии Иркутской областной библиотеки 
им. И. И. Молчанова-Сибирского транс-
лировался в сотнях библиотек Иркутской 
области. 

Ксения АРТЕМЬЕВА

12+
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 � П Р Е С С - С Л У Ж Б А  С О О Б Щ А Е Т

Прийти на помощь вовремя
В регионе стартовала образовательная программа для волонтёров «Противостихийная экспедиция»

Первыми участниками ме-
роприятия, которое прошло 21 
мая в посёлке Маркова, стали 
около 200 добровольцев из 11 
муниципальных образований 
Иркутского и Шелеховского 
районов.

Образовательная программа 
«Противостихийная экспеди-
ция» разработана для обучения 
волонтёров, задействованных 
в сфере безопасности и ликви-
дации последствий стихийных 
бедствий, включает в себя про-
ведение интерактивных тре-
нингов и встреч. 

Её участники — молодые 
люди в возрасте от 18 до 35 лет, 
желающие получить полезные 
знания и практические навы-
ки для оказания доврачебной 
помощи пострадавшим. Это 
и учащиеся старших классов, 
и профессионалы, имеющие 
большой опыт организации 
деятельности добровольцев: 
представители отрядов «Лиза-
Алерт», спасательного отряда 
«111.62», Всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей.

— В Иркутском районе 
много активистов, готовых 
прийти на помощь. Конечно, 
им не хватает практических 
навыков, поэтому главная за-
дача экспедиции — научить 
волонтёров действовать в ре-
жимах ЧС, — отметил инспек-
тор отдела развития физической 
культуры, массового спорта и 
молодёжной политики адми-
нистрации Иркутского района 
Иван Афенко.

Участники экспедиции посе-
тили тренинги и мастер-классы 

по развитию лидерских навы-
ков, оказанию первой довра-
чебной помощи и тушению по-
жаров, а также практические 
занятия по разбору завалов, 
работе с пожарной техникой и 
снаряжением добровольных по-
жарных команд. Одним из важ-
нейших этапов стало выпол-
нение практического задания 
— проведение поисково-спаса-
тельных работ на местности с 
применением алгоритма поиска 
пострадавшего в лесу.

По итогам прохождения 
программ участники получат 
сертификаты и «Книжки во-
лонтёров». В дальнейшем мо-
лодые люди будут включены в 
реестр добровольцев Иркутской 
области и смогут оказывать со-
действие при аварийно-спаса-
тельных работах.

Программа проводится в 
соответствии с региональным 

проектом «Социальная актив-
ность» подпрограммы «Каче-
ственное развитие потенциала 
и воспитание молодёжи» госу-
дарственной программы Ир-
кутской области «Молодёжная 
политика» на 2019–2024-е годы, 
утверждённой постановлением 
правительства региона. 

В числе организаторов 
— Главное управление МЧС 
России по Иркутской обла-
сти, пожарно-спасательная 
служба Иркутской области, 
Министерство молодёжной 
политики Иркутской области, 
региональные отделения Все-
российского добровольного 
пожарного общества, Всерос-
сийского детско-юношеского 
движения «Школа безопасно-
сти», Байкальского молодёж-
ного корпуса спасателей.

Александр КИЧИГИН

 � В Н И М А Н И Е !

Овощи-фрукты в фокусе
В целях обеспечения безопасности услуг, оказываемых в 

розничной торговле, предотвращения заболеваний, связанных 
с употреблением некачественной продовольственной продук-
ции в летний период, с 1 по 30 июня 2021 года в Иркутском 
районе пройдёт месячник качества и безопасности ранних 
овощей и фруктов.

В период проведения месячника для жителей района будет 
работать горячая линия по вопросу качества и безопасности 
ранних овощей и фруктов. 

С 9:00 до 12:00 и с 13:00 до 17:00 (кроме субботы и воскре-
сенья) специалисты отдела потребительского рынка админи-
страции Иркутского района по телефону 8(3952)718-032 при-
мут звонки от населения о несанкционированной торговле и 
фактах продажи некачественных ранних овощей и фруктов, а 
также ответят на все интересующие вопросы.

При обращении на горячую линию необходимо сообщить 
свои фамилию, имя, отчество и адрес места жительства, а так-
же название и адрес объекта торговли.

Отдел потребительского рынка
администрации Иркутского района

 � З Д О Р О В Ь Е

Садоводства
против коронавируса

Пункты вакцинации от COVID-19 начали работать в cадоводствах региона

 � С Т А Т И С Т И К А

Иркутский район — 
лучший для бизнеса

 � В А Ж Н О

За подписью в налоговую
Организации и предприниматели будут получать электронную подпись в налоговых органах

В первом квартале 2021 
года в Межрайонную ИФНС 
России № 12 по Иркутской 
области в электронном виде 
по телекоммуникационным 
каналам связи поступило 
16892 деклараций и расчётов, 
из них 12260 документов на-
правлено юридическими ли-
цами и 4632 — индивидуаль-
ными предпринимателями. 
Это документы, подписанные 
квалифицированной элек-
тронной подписью самого 
налогоплательщика или его 
уполномоченного представи-
теля. В настоящее время полу-
чить такую подпись можно в 
аккредитованных удостоверя-
ющих центрах. 

C 1 января 2022 года функ-
ции по выпуску квалифици-
рованной электронной под-
писи для юридических лиц, 
индивидуальных предпри-
нимателей и нотариусов (за 
отдельными исключениями) 
возлагаются на налоговые ор-
ганы (статьи 17.2 и 17.3 Феде-

рального закона от 6 апреля 
2011 года № 63-ФЗ «Об элек-
тронной подписи»). 

В целях обеспечения «бес-
шовного» перехода от ком-
мерческой услуги по выпуску 
электронной подписи к соот-
ветствующей безвозмездной 
государственной услуге ФНС 
России планирует с 1 июля 2021 
года наравне с удостоверяю-
щими центрами обеспечивать 
выпуск квалифицированной 
электронной подписи для соот-
ветствующих категорий налого-
плательщиков.

Со следующего года орга-
низации, предприниматели и 
нотариусы смогут бесплатно 
получать квалифицированную 
электронную подпись в Удо-
стоверяющем центре ФНС Рос-
сии. Кредитные организации, 
операторы платёжных систем, 
некредитные финансовые ор-
ганизации и индивидуальные 
предприниматели, осуществля-
ющие виды деятельности, ука-
занные в ч. 1 ст. 76.1 Федераль-

ного закона от 10 июля 2002 
года № 86-ФЗ «О Центральном 
банке Российской Федерации 
(Банке России)», должны об-
ращаться в Удостоверяющий 
центр Центрального банка 
Российской Федерации; долж-
ностные лица государствен-
ных органов, органов местного 
самоуправления и подведом-
ственных им организаций — в 
Удостоверяющий центр Феде-
рального казначейства.

Срок действия ранее вы-
данных удостоверяющими 
центрами квалифицирован-
ных подписей ограничен да-
той 1 января 2022 года. Дей-
ствующие удостоверяющие 
центры, которые с нового 
года будут выдавать  квали-
фицированные электронные 
подписи только физическим 
лицам, должны пройти проце-
дуру переаккредитации.

Межрайонная ИФНС России 
№ 12 

по Иркутской области

Жителей садоводств Иркут-
ского, Ангарского и Шелеховского 
районов прививают выездные бри-
гады медицинских работников. 

— Вакцинация должна быть 
доступной для всех групп насе-
ления. Сегодня медорганизации 
используют все формы работы 
с населением, чтобы как можно 
быстрее в обществе сформиро-
вался иммунитет. Выездные 
мобильные бригады прививают 
сотрудников предприятий, мо-
бильные пункты организованы 
в торговых центрах и универ-

ситетах, — отметил глава ре-
гионального Минздрава Яков 
Сандаков.

На сегодняшний день в Ир-
кутском районе привито от ко-
ронавирусной инфекции первым 
компонентом более 8218 человек. 
Завершающий компонент вакцины 
получили более трёх тысяч человек.

По вопросам вакцинации в 
садоводствах района можно об-
ращаться по телефону колл-цен-
тра 8(3952)546-176.

Анна ПЕТУХОВА

По данным Иркутскстата, в 
Иркутской области больше всего 
индивидуальных предпринима-
телей на душу населения живёт 
в Иркутском районе — на 1000 
человек приходится 38 ИП. На 
втором месте — Ольхонский и 
Баяндаевский районы (по 32), на 
третьем — Иркутск (30). В сред-
нем по региону показатель — 26.

Иркутский район — лидер 
по развитию предприниматель-
ского движения, здесь за четы-
ре года их количество выросло 

в 1,5 раза (в целом по области 
снизилось на 7 %).

Меньше всего ведущих такой 
бизнес в Зиминском, Катангском, 
Тулунском, Усольском и Черем-
ховском районах — 13–14 пред-
принимателей на 1000 человек; в 
Тайшетском — 15.

Всего в области, по состоя-
нию на конец 2020 года, зареги-
стрировано 56,7 тыс. индивиду-
альных предпринимателей.

По материалам ogirk.ru
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Уважаемые предприниматели 
Иркутского района!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным 
праздником — Днём российского предпринимательства!

Работа предпринимателей в России — непростая. 
Люди, которые решают начать собственное дело,  стал-
киваются с массой препятствий и трудностей, тем не 
менее малый бизнес успешно  развивается во всех от-
раслях экономики Иркутского района и его поддержка 
является одним из приоритетных направлений дея-
тельности администрации Иркутского района.

Мы сотрудничаем с предпринимателями на посто-
янной основе, а они активно поддерживают проекты 
развития района, участвуют в благотворительных ак-
циях, оказывают  спонсорскую помощь.

В этот праздничный день благодарим всех пред-
ставителей малого бизнеса за существенный вклад в 
социально-экономическое развитие  района! Желаем 
всем стабильности, новых интересных проектов и фи-
нансового благополучия!

Леонид ФРОЛОВ,
Мэр Иркутского района

Отчёт о работе администра-
ции Иркутского района и Мэра 
района Леонида Фролова за 2020 
год был представлен на очеред-
ном расширенном заседании 
Думы Иркутского района. В нём 
приняли участие представители 
правительства Иркутской обла-
сти, Законодательного собрания, 
прокуратуры района, МУ МВД 
России «Иркутское», обществен-
ных организаций, главы муници-
пальных образований, руководи-
тели контрольно-счётной палаты 
Иркутского района  и активные 
жители.

Борьба с коронавирусом 
Одной из главных задач в 2020 

году для администрации района 
стала противодействие распро-
странению новой коронавирусной 
инфекции. В Иркутском районе 
был создан оперштаб, которому 
удалось объединить усилия пред-
приятий, ведомств, активных жи-
телей для решения оперативных 
задач. На территории турбаз и от-
елей района были размещены об-
серваторы, организован пошив ма-
сок как на дому волонтёрами, так 
и в производственных масштабах. 
Администрациями муниципаль-
ных образований была органи-
зована доставка средств защиты, 
продуктов питания, лекарств. Ак-
тивную помощь оказали волонтё-
ры — жители муниципалитета. 

Несмотря на пандемию все 
бюджетные  обязательства в 2020 
году были выполнены. По итогам 
2020 года в консолидированный 
бюджет Иркутского района посту-
пило доходов в сумме 6,49 млрд 
рублей. Это больше на 13,8 %, чем 
в 2019 году.

На территории района продол-
жилась активная работа по раз-
ным направлениям в рамках 15 
муниципальных программ.

Нацпроекты в действии

Одним из важных 
направлений работы в 
2020 году стала реализа-
ция национальных про-
ектов. За счёт средств 
федерального, област-
ного и районного бюд-
жетов шло строитель-
ство четырёх школ, трёх 
детских садов, строи-
лись дороги, проводил-
ся капитальный ремонт 
школ и спортивных за-
лов. Все объекты 2020 
года введены в срок, 
несмотря на сложности, 
связанные с пандемией.

— Хочу поблагода-
рить губернатора Ир-
кутской области Иго-
ря Кобзева, депутатов 
З а к о н о д а т е л ь н о г о 
собрания Иркутской 
области  за поддерж-
ку и оперативное решение воз-
никающих проблем. Отмечу 
командную работу админи-
страций и глав поселений. Нам 
вместе удалось привлечь нема-
ло средств на развитие дорог, 
электросетей, обустройство 
парков и скверов, реконструк-
цию памятных мест, откры-
тие Домов культуры, детских 
площадок в деревнях и посёл-
ках. Это большая работа, — 
отметил Леонид Фролов.

Наши достижения

Иркутский район в 2020 году 
был отмечен дипломом губерна-
тора как лучшее муниципальное 
образование за эффективное 
управление и привлечение ин-
вестиций на территорию. Муни-
ципалитет занял II место в об-

ластном конкурсе «За высокую 
социальную эффективность и 
развитие социального партнёр-
ства».

— Проблем на территории 
нашего района немало, мы о них 
знаем. Администрация района 
наладила диалог с жителями. С 
помощью депутатов, при под-
держке общественных организа-
ций, через социальные сети мы 
ведём открытый диалог, ничего 
не скрывая и не замалчивая, — 
отметил Леонид Фролов.

Депутаты Думы Иркутского 
района приняли отчёт админи-
страции района и Мэра за 2020 
год. Подробнее об отчёте Мэра — 
в следующем номере.

Александр КИЧИГИН

 � И Т О Г И

В открытом диалоге
Леонид Фролов отчитался о работе администрации в 2020 году

 � Б У Д Н И  М Э Р А

И садик построить, и дорогу не разбить
Состояние проезжей части обсудили в посёлке Большая Речка

 � К О Н К У Р С

За безопасный труд
Леонид Фролов отметил лучшие организации в сфере 

охраны труда
На заседании Думы Иркутского района состоялось 

чествование лучших организаций в сфере охраны труда 
по итогам 2020 года. Всего в конкурсе приняли участие 26 
организаций разных форм собственности.

В номинации «Коммерческие предприятия» первое 
место заняло ООО «ЗапБАМстроймеханизация Мехко-
лонна-162», на втором — ОАО «Байкалкварцсамоцветы», 
третье место присудили ООО «Ремонтно-строительное 
предприятие "Топка"».

Среди бюджетных организаций первое место раздели-
ли между собой Марковский геронтологический центр и 
Уриковский детский сад комбинированного вида, второе 
место занял детский сад п. Молодёжный, на третьем — 
Хомутовский детский сад № 2.

Кроме того, были награждены лучшие специалисты 
по охране труда: Анатолий Кравченко, Анна Муратова и 
Виктор Макаров.

Победители награждены дипломами, подарочными 
сертификатами и памятными подарками. 

Анна ПЕТУХОВА

Проблему поддержания до-
рог в нормативном состоянии в 
период строительства детского 
садика обсудили на встрече в 
посёлке Большая Речка Мэр Ир-
кутского района Леонид Фролов, 
глава Большереченского МО 
Юрий Витер и технический ди-
ректор ООО «Инвертор» Яков 
Скуратов.

Глава рассказал, что в апре-
ле этого года застройщик ООО 
«Инвертор» приступил к строи-
тельству детского садика. Боль-
шегрузная техника начала дви-
жение по ул. Льва Толстого и 
другим улицам посёлка к строи-
тельной площадке, что привело к 
нарушению полотна дорог.

Ранее для движения строи-
тельной техники была опреде-
лена ул. Льва Толстого. Однако 
жители, недовольные тем, что 
техника разбивает дорогу, пере-

городили улицу. Как подчеркнул 
Юрий Витер, на состояние дорог 
повлияло и то, что грунт со стро-
ительной площадки по просьбе 
жителей вывозился большегру-
зами на личные участки.

Представитель строитель-
ной компании ООО «Инвертор» 
Яков Скуратов пояснил, что на 
состояние дорог повлияли не 
только машины, но и погодные 
условия, а также отсутствие лив-
невой канализации вдоль част-
ных домов.

— Сейчас выполнена самая 
грязная часть работ, началась 
заливка цоколя здания. На сме-
ну большегрузов с грунтом при-
едут бетономешалки, так что 
надо потерпеть. Мы постара-
емся выполнить все обязатель-
ства по поддержанию дорог, — 
отметил он.

Мэр Иркутского района Лео-
нид Фролов подчеркнул социаль-
ную значимость этой стройки. 
Старое здание детского сада в по-
сёлке было закрыто весной 2020 
года. С этого периода семьи, име-
ющие детей от 1,5 до 6 лет, возят 
ребятишек в садики Листвянки.

Так как посёлок находится в 
особой экологической зоне, про-
ект строительства садика прошёл 
длительную процедуру согласо-
вания на федеральном уровне. 
Из-за этого начало строительства 
было отложено на год.

— Сейчас очень важно по-
строить детский сад быстро 
и качественно. Давайте вме-
сте чётко определим дорожную 
карту движения большегрузов. 
Я лично буду контролировать 
и строительство садика, и со-
стояние дороги, — отметил Мэр.

Леонид Фролов рассказал, 
что на встрече администрации 
района с застройщиком была 
достигнута предварительная 
договорённость о постоянном 
поддержании ул. Льва Толсто-
го, по которой будет продол-
жаться движение строитель-
ной техники, в нормативном 
состоянии. ООО «Инвертор» 
будет своевременно отсыпать 
образующиеся ямы, при необ-
ходимости проводить гравиро-
вание участков дороги.

Яков Скуратов отметил, что 
в мае эта работа уже проведе-
на, движение автомобилей идёт 
по всем дорогам посёлка. После 
окончания строительных работ 
ул. Льва Толстого будет отремон-
тирована.

— Выезды техники на лич-
ные участки по просьбе жи-

телей запрещены, это будет 
жёстко контролироваться. 
Надеюсь и на активных жи-
телей, — прокомментировал 
технический директор ООО 
«Инвертор».

Глава посёлка Юрий Витер 
рассказал жителям о планах 
муниципального образования 
по ремонту и строительству 
дорог на 2021–2022-е годы. В 
этом году будут отремонтиро-
ваны дороги по улицам Льва 
Толстого, Мира, участки дорог 
по улицам Октябрьской, Тру-
да, Есенина. В планах адми-
нистрации Большереченского 
МО капитальный ремонт цен-
тральной дороги по ул. Ленина, 
проектирование которой будет 
осуществлено в этом году.

Александр КИЧИГИН
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Туризм как сфера хозяйствен-
ной деятельности имеет огром-
ное значение для экономики 
района. Его развитие приводит 
к созданию комфортной обще-
ственной среды, новых рабочих 
мест, интересных туристских 
объектов, развитию малого биз-
неса и увеличению налоговых по-
ступлений. И, что немаловажно, 
способствует сохранению народ-
ных промыслов и национальной 
культуры. 

Безусловно, туристическая 
сфера в период пандемии оказа-
лась под ударом. Но несмотря на 
это в Иркутском районе активно 
разрабатываются мероприятия, 
направленные на развитие пред-
принимательства и повышение 
уровня использования турист-
ского потенциала. 

По словам начальника отде-
ла муниципальной поддержки 
и развития малого и среднего 
предпринимательства экономи-
ческого управления администра-
ции Иркутского района Марины 
Еремеевой, перед администраци-
ей стоит задача не только создать 
качественный туристический 
продукт, но и продвигать Ир-
кутский район в качестве одного 
из перспективных туристиче-
ских направлений. Так, в районе 
реализуется программа по ос-

нащению туристских объектов 
знаками навигации. Совместно 
с агентством по туризму Иркут-
ской области в минувшем году по 
Качугскому, Александровскому, 
Голоустненскому и Байкальско-
му трактам было установлено 13 
таких знаков с указателями, обо-
значающими месторасположение 
достопримечательностей. 

Не секрет, что в Иркутском 
районе самыми посещаемыми 
местами для путешественников 
являются Листвянка и Большое 
Голоустное. Близость к Байкалу, 
развитая инфраструктура, отели 
любого уровня — от экономклас-
са до люкса, большое количество 
кафе и сувенирных лавочек ма-
нят туристов из многих стран. 
Именно в этих посёлках значи-
мость туристско-информацион-
ных центров особенно важна. 
Ведь через них распространя-
ются различные справочные бу-
клеты (к примеру, «Гид по Ир-
кутскому району») и актуальные 
карты-схемы мест отдыха в Ир-
кутском районе.

— Несмотря на то что с 
марта прошлого года прекра-
тился въезд иностранных тури-
стов и были введены серьёзные 
ограничения по передвижению 
российских туристов и, соот-

ветственно, работе гостиниц 
и турбаз, информационные цен-
тры проконсультировали 4660 
человек, в том числе 1888 он-
лайн, — рассказала Марина Ере-
меева.

Важным направлением разви-
тия туризма в Иркутском районе 
является участие в инвестицион-
ных программах. Так, в посёлке 
Большое Голоустное разраба-
тывается проект по созданию 
Байкальской школы новых воз-
можностей «Поколение гениев», 
который уже получил поддержку 
на федеральном уровне в форме 
гранта на 3 млн рублей и вошёл 
в социальный акселератор Агент-
ства стратегического развития. 

— В школе новых возможно-
стей «Поколение гениев» ребя-
та будут исследовать природу 
Байкала и учиться рациональ-
ному природопользованию. На 
базе действующей летней дет-
ской научно-исследовательской 
школы эколагеря «Улигер» пла-
нируется создать привлека-
тельный для жителей региона и 
страны международный центр, 
деятельность которого будет 
направлена на образование де-
тей в сфере биотехнологий, по-
вышение уровня экологической 
культуры, — рассказала Марина 
Еремеева. 

Депутаты отметили, что не 
стоит забывать и про состояние 
популярных пеших экскурси-
онных маршрутов: «Листвянка 
— Большое Голоустное», «Лист-
вянка — Падь Крестовая — пер. 
Чёрный — Падь Чёрная», «Падь 
Семениха — оз. Сухое» и т. д. 
Ведь в летний период по этим 
тропам ежедневно проходят сот-
ни людей. Значит, забота об их 
безопасности должна стоять на 
первом месте.

— С развитием туризма 
антропогенная нагрузка на 
особо охраняемые природные 
территории увеличивается. В 
этом году мы планируем благо-
устроить тропу, ведущую на 
озеро Сухое, в посёлке Большое 
Голоустное. Также от местных 
жителей поступают жалобы 
на постоянное скопление авто-
мобилей возле входа на этот 
пеший маршрут. Поэтому при-
нято решение оборудовать там 
парковочные места. Листвянку 
также ждут перемены. В по-
сёлке будет благоустроена смо-
тровая площадка, оборудована 
парковка возле возводящегося 
здания конгресс-центра, — по-
делился планами заместитель 
директора по экологическому 
просвещению и развитию позна-
вательного туризма Заповедного 
Прибайкалья Денис Банщиков.

На заседании постоянной 
комиссии обсудили и насущ-
ные проблемы туристических 
центров. Так, в Большом Голо-
устном необходимо решить во-
прос о полномочиях населённо-
го пункта при нахождении его в 
границах Национального пар-
ка. А для Листвянки остаются 
открытыми вопросы разработ-
ки нового генерального плана и 
его утверждение.  Параллельно 
с ним должны быть подготов-
лены схемы водоснабжения и 
водоотведения. 

— Ещё одним важным мо-
ментом для развития туризма 
в Листвянском МО является 
берегоукрепление.  Однако пока 
неизвестно, кто будет зани-
маться этим проектом и ка-
ким образом реконструкция в 
принципе будет осуществлять-
ся, — отметил и. о. главы Лист-
вянского МО Андрей Ушаров.

По итогам работы комис-
сии народные избранники от-
метили, что создание условий, 
способствующих развитию 
туризма в Иркутском райо-
не, — одно из приоритетных 
направлений работы  и адми-
нистрации муниципалитета, и 
депутатского корпуса.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

 � В  Д У М Е  Р А Й О Н А

Туризм — дело перспективное
Дальнейшее развитие отрасли обсудили на постоянной комиссии Думы по аграрной политике, развитию потребительских 

рынков и природопользованию

В школу — на автобусе
На постоянной комиссии по социальной сфере Думы Иркутского района рассматривали вопрос об 

организации подвоза школьников к месту обучения

Как рассказал начальник 
Управления образования адми-
нистрации Иркутского района 
Роман Зарипов, сейчас к месту 
учёбы почти 10 тысяч школьни-
ков из 87 населённых пунктов 
добираются на 117 автобусах. В 
этом году количество перевоз-
имых учащихся по сравнению 
с прошлым годом увеличилось 
на 1,5 тысячи человек. 

Дважды в год эксплуатируе-
мые автобусы проходят техни-
ческий осмотр. Последний раз 
он проводился в январе нынеш-
него года и показал, что все ма-
шины исправны и соответству-
ют необходимым стандартам. 

На мероприятия по обе-
спечению безопасности пере-
возок учащихся (в том числе 
оснащение спутниковой аппа-
ратурой ГЛОНАСС) выделено 
5,9 млн рублей. Водители авто-
бусов проходят обязательный 
предрейсовый и послерейсо-
вый медицинский осмотр. Для 
этого заключены контракты с 
медицинскими учреждениями 
района. Финансирование на ме-
добслуживание для данных це-
лей производится из местного 
бюджета и составляет 4, 08 млн 
рублей. На ремонт и техниче-
ское обслуживание школьных 
автобусов в бюджете Иркутско-

го района предусмотрена сумма 
в размере более 900 тыс. рублей.

— Основные мероприятия, 
предусмотренные муници-
пальной программой «Разви-
тие образования в Иркутском 
районном муниципальном об-
разовании» на 2018–2023-е и 
запланированные в первом по-
лугодии 2021 года по техниче-
скому обслуживанию и безопас-
ной эксплуатации школьных 
автобусов, выполнены. Анало-
гичные мероприятия заплани-
рованы на  второе полугодие 
2021 года, — прокомментиро-
вал Роман Зарипов.

Также на комиссии были 
рассмотрены вопросы ка-
питального ремонта  зданий 
общеобразовательных и до-
школьных учреждений района, 
организации горячего питания 

в школах, требования к обра-
зовательным организациям в 
целях антитеррористической 
защищённости. 

Татьяна ИВАНОВА
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Первого июня отмечается 
один из самых светлых и 

добрых праздников — День 
защиты детей. Для ребят это 
прежде всего возможность 
поучаствовать в весёлых и 
увлекательных мероприятиях, 
получить небольшие подарки. 
А для взрослых — очередной 
повод подумать о том, счаст-
лив ли их ребёнок? Под при-
стальным вниманием властей 
в Иркутском районе находятся 
более 30 тысяч девчонок и 
мальчишек. О том, как живут 
сельские ребятишки, что дела-
ется для их успешного и пра-
вильного развития, наш разго-
вор с председателем комитета 
по социальной политике Ека-
териной Михайловой. 

Дети — основная забота

— Екатерина Васильевна, 
в преддверии Международного 
дня защиты детей хочется 
поговорить о самом беззабот-
ном времени — детстве. На-
сколько защищено детство в 
Иркутском районе? 

— Иркутский район — 
единственная территория в 
регионе, население которой 
постоянно увеличивается. 
Естественно, власти должны 
позаботиться о том, чтобы ма-
ленькие жители росли и раз-
вивались в хороших условиях. 
В районе строятся общеобра-
зовательные школы и детские 
сады, открываются музыкаль-
ные школы, появляются новые 
направления дополнительного 
образования. Каждое посе-
ление постоянно занимается 

развитием мест для детского 
отдыха. Сюда прежде всего 
относится благоустройство 
скверов, парков, детских пло-
щадок, а также приобретение 
спортивного оборудования и 
школьного инвентаря. Всё это 
делается для того, чтобы детям 
и их родителям было где отдох-
нуть, чтобы семьи чувствова-
ли себя счастливыми. На мой 
взгляд, счастливым детство 
можно считать только тогда, 
когда жизнь ребёнка заполнена 
яркими событиями.

— Кажется, в Иркут-
ском районе таких событий 
невероятно много, но жизнь 
неоднозначна, есть дети, ко-
торые нуждаются в защите. 
Что для этого делает адми-
нистрация муниципалитета?

— Мы активно работаем 
с администрациями муници-
пальных образований, комис-
сией по делам несовершенно-
летних и защите их прав. Ведь 
защитить детей — значит, убе-
речь их, а может быть, даже 
сохранить жизнь. Выявление 
семей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, своев-
ременная постановка их на 
учёт и проведение профилак-
тической работы — одна из 
основных задач комиссии. В 
районе постоянно проводят-
ся рейды «Сохрани ребёнку 
жизнь». Специалисты осма-
тривают жилые помещения, 
проверяют их состояние, а 
главное — общаются с семь-
ями, выявляют проблемы и 
помогают в их решении. Не за-
бываем и про семьи, которые 
находятся в социальном банке 
СОП (социально опасном по-
ложении). Совместно с Управ-
лением социальной защиты 

населения помогаем выйти им 
из бедственного положения, 
заключаем социальные кон-
тракты. Также в тесном взаи-
модействии сотрудничаем со 
всеми субъектами профилак-
тики детской беспризорности: 
полицией, отделом физкульту-
ры и спорта, молодёжной по-
литикой, Центром занятости 
населения.

Вложить в ребёнка мечту
Не остаются без внимания 

и дети с ограниченными воз-
можностями здоровья. Поль-
зуясь случаем, хочется сказать 
огромное спасибо председате-
лю Общественной организа-
ции инвалидов Ольге Кашпи-
ровой, которая занимается 
развитием таких ребятишек.

Наша обязанность — вло-
жить в ребёнка мечту, за ко-
торой он будет следовать. И 
мне кажется, администрация 
района с этой задачей неплохо 
справляется. Поднимая всякий 
раз планку, мы внушаем ребён-
ку мысль, что в жизни нужно 
добиваться чего-то высокого и 
значимого.

— Проводится ли в районе 
работа с одарёнными деть-
ми? Ведь эти ребята — особая 
ценность и гордость нашего 
общества, это будущее райо-
на... 

— Мэр Леонид Фролов по-
ставил задачу — мотивировать 
одарённых, целеустремлённых 
молодых людей, чтобы они 
оставались жить и работать в 
районе. Надеюсь, что, окончив 
школу, получив профессию, 
став специалистами, они вер-
нутся в район и будут трудить-
ся на его благо. Ребятишки, 
которые хорошо учатся, явля-
ются примером в определён-
ных областях и активно при-
нимают участие в конкурсах, 
фестивалях, получают стипен-
дию Мэра.

Для раскрытия творческо-
го потенциала в районе есть 
все возможности. Практиче-
ски в каждом Доме культуры 
есть множество кружков. Для 
детей до 14 лет работают 305 
клубных формирований, моло-
дёжь с 14 до 18 лет могут посе-
щать 126 различных секций и 
самодеятельных организаций. 
Представьте, только 815 детей 
занимаются в Детской юноше-
ской спортивной школе!

Здоровье начинается с 
детства

— В течение всего учебного 
года в школах проверяли каче-
ство школьного питания. Ка-
кие выводы были сделаны?

— Комиссия по проверке 
школьного питания работает 
около двух лет. Качество пи-
тания находится на достойном 
уровне — жалоб практически 

не поступает. В 
п р и г о т о в л е н и и 
пищи мы придер-
живаемся  раз-
работанного Ро-
спотребнадзором 
меню. Нужно учи-
тывать, что у каж-
дого ребёнка свои 
п р е д п о ч т е н и я : 
кто-то любит ка-
пусту, а кто-то её 
на дух не перено-
сит. Могу с уверен-
ностью сказать, 
что дети из обра-
зовательных уч-
реждений голод-
ными не уходят.

В вопросах по-
вышения качества 
школьного пита-
ния мы стремим-
ся к тому, чтобы в 
большинстве об-
разовательных организаций 
Иркутского района был свой 
пищеблок. В нынешнем году 
мы планируем пристроить мо-
дульные пищеблоки к шести 
школам. 

— Как вы оцениваете здо-
ровье маленьких жителей 
района?

— За последние пять лет 
медицинское обслуживание 
в районе значительно улуч-
шилось: строятся ФАПы, от-
крываются амбулатории и 
поликлиники. У Центральной 
районной больницы  детское 
здоровье — под особым кон-
тролем. С нетерпением ждём 
открытия современной детской 
поликлиники в Дзержинске, 
сейчас там ведутся ремонтные 
работы. В посёлке Молодёж-
ный также работает детское 
отделение. Есть педиатры, ко-
торые с самого рождения ведут 
маленьких ребятишек, следят 
за состоянием их здоровья. 
На договорной основе детские 
врачи работают и в школах. 
Уверена, если ребёнку в школе 
вдруг станет плохо, врач или 
медсестра всегда будут рядом и 
обязательно помогут.

Детство — лучшая пора

— Вопрос, волнующий мно-
гих родителей: возможна ли в 
районе пятидневная учебная 
неделя ?

— Думаю, в обозримом 
будущем это возможно. Как 
только нам удастся перейти на 
работу в одну смену, сразу же 
вернёмся к этому вопросу. Тем 
более планов по строитель-
ству новых образовательных 
учреждений много. К тому 
же здесь есть свои неоспори-
мые плюсы: если все школы 
района будут работать в одну 
смену, то у нас появятся новые 
возможности в реализации 
программ дополнительного 
образования.

— Дети Иркутского района 
— какие они? Отличается ли де-
ревенский ребёнок от городского? 

— Однозначно могу сказать, 
что отличаются. В своём ещё не-
значительном возрасте деревен-
ские дети очень многое умеют. Им 
неведомо такое понятие, как лень 
— бич современного общества. 
Как и многим детям, им хочется 
полежать на диване и поиграть в 
телефон, однако домашние дела 
обязывают. Поэтому деревенские 
дети больше приспособлены к 
жизни. Они с раннего возраста 
понимают, чтобы получить ре-
зультат, нужно хорошо потру-
диться. А ещё сельские дети — 
добрые, открытые, отличаются 
житейской мудростью, сноровкой 
и упорством. Учителя, которые 
приезжают работать в поселения, 
сразу это замечают. 

— Что вы считаете главным 
в семейном воспитании? 

— Дети всегда должны знать 
границы: как этические, так и 
моральные. Ребёнок должен по-
нимать фразу «дальше нельзя, 
недопустимо». А чтобы он её по-
нимал, родителю необходимо и 
самому придерживаться важных 
жизненных принципов. Нужно 
принимать ребёнка таким, какой 
он есть, через любовь и уважение 
прививать ему только самые луч-
шие человеческие качества.

В последнее время всё чаще 
бросается в глаза отсутствие у де-
тей желания принимать самостоя-
тельное решение и быть в ответе 
за него. Наверное, это наша ошиб-
ка как родителей. Мы настолько 
тревожимся за своих детей, что 
лишаем их свободы в решении 
даже самого незначительного во-
проса.

В преддверии замечательного 
праздника хочу пожелать ребятам 
долгого тёплого лета, познава-
тельных книг и фильмов, а также 
интересного, яркого общения с 
родителями и друзьями.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

 � Д Е Н Ь  З А Щ И Т Ы  Д Е Т Е Й 

Чтобы маленькие жители
росли и развивались...

Дорогие ребята, 
уважаемые взрослые!

Примите искренние поздравления с за-
мечательным праздником — Международ-
ным днём защиты детей!

Дети — самое дорогое, что есть у каж-
дого из нас. Ради их достойной жизни мы 
работаем и живём, строим планы и разви-
ваем наш район.

Сегодня у мальчишек и девчонок из 
Иркутского района есть возможность за-
ниматься творчеством, спортом, наукой 
в современных и комфортных условиях, 
интересно, разнообразно и увлекательно 
проводить свой досуг. 

В этот день желаю юным жителям 
Иркутского района отличного отдыха во 
время летних каникул, новых открытий и 
ярких впечатлений. Развивайтесь, растите 
умными и добрыми! Пусть у каждого ре-
бёнка будет счастливое детство!

Леонид ФРОЛОВ,
Мэр Иркутского района
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 � П О С Л Е Д Н И Й  З В О Н О К

В добрый путь, выпускники!
В школах Иркутского района для учащихся 9-х и 11-х классов прозвучали последние звонки

В Уриковской СОШ, куда мы 
приехали в этот торжественный 
день, всего два одиннадцатых 
класса и 31 выпускник. В учеб-
ном заведении предпразднич-
ная суета, ребята с волнением 
смотрят друг на друга, словно 
пытаясь найти поддержку, но, 
по большому счёту, настроение 
у всех разное. Кто-то только 
находится в раздумьях и ещё 
выбирает профессию, кто-то 
давно определился, чем будет 
заниматься в жизни, и нервни-
чает из-за предстоящих экзаме-
нов, кто-то грустит из-за рас-
ставания с друзьями. 

Ученица 11-го класса Ва-
лерия Тигунцева с нежностью 
и теплотой вспоминает свои 
школьные годы, но с холодной 
головой подходит к вопросам 
дальнейшей учёбы и будущей 
самостоятельной жизни:

— С одной стороны, хочет-
ся скорее окунуться в студен-
ческую, взрослую жизнь, по-
нять её тяготы и радости, с 
другой — понимаешь, что всё 
не так просто. Ведь школа, ка-
кие бы сложности ни пришлось 
испытать, была беззаботным 
местом, пока ты находился в 
её стенах и был ребёнком, — 
поделилась переживаниями вы-
пускница.

Большинство однокласс-
ников Леры уже определились, 
чем будут заниматься после 
школы. Александр Прокопьев, 
например, полон решимости 
стать юристом.

— Моим любимым предме-
том в школе была история, её и 
буду сдавать на ЕГЭ. А вообще, 
очень интересует право. Хочу 
стать юристом и буду посту-
пать в один из вузов европей-
ской части России, — рассказал 
выпускник.

Руслан Бойких тоже со-
бирается поступать на юри-
дический факультет.

— Пока выбираю из двух 
вузов: либо юрфак Байкаль-
ского государственного 
университета, либо фили-
ал университета прокура-
туры РФ в Иркутске. Пла-
нирую начать карьеру в 
родных краях, а там видно 
будет, — рассказал старше-
классник.

Анастасия Субботина 
мечтает о небе и авиации.

— Меня очень привлекают 
самолёты и всё, что с ними свя-
зано. Считаю, что специали-
сты в области авиации всегда 
будут востребованы, поэтому 
решила поступать в авиаци-
онный техникум, — поделилась 
выпускница.

Учителя в этот день тоже 
взволнованны и немного рас-
терянны. Все годы учёбы они 
были рядом со своими ученика-
ми: поддерживали и успокаива-
ли, радовались успехам и дости-
жениям.

 Ольга Федосеева, классный 
руководитель 11 «Б», тепло от-
зывается о каждом выпускнике.

— Я пока ещё не осознала, 
что ребята оканчивают шко-
лу, ведь им предстоит сдать 
экзамены, поступить в вузы. 
Всей школой переживаем за них 
и ждём хороших результатов. 
Все мои ученики прекрасны, 

каждый по-своему одарён, — 
отметила Ольга Николаевна.

Немало в Уриковской СОШ 
выпускников, закончивших 
школу с отличием, например, 
Карина Кистенева. Её мама Еле-
на очень довольна достижения-
ми дочери.

— Карина самостоятель-
ная, способная девочка, и я без 
страха и переживаний могу от-
пустить её во взрослую жизнь. 
Другое дело, что я сама пока 
не готова к такому повороту, 
придётся привыкать к тому, 
что дочь уже выросла, — поде-
лилась Елена Кистенева.

«Целеустремлённая, настой-
чивая, старательная молодёжь», 
— говорят о выпускниках учи-
теля и родители. Между тем за 
разговорами мы не заметили, 
как наступил торжественный 
момент последнего звонка.

— Огромное спасибо вам, 
дети, вашим родителям и 
учителям! Мы вами гордимся 
и очень на вас надеемся! А вы 
всегда можете рассчитывать 
на нас — двери школы всегда 
открыты! — поздравила уче-
ников директор Уриковской 
СОШ Елена Голяковская.

— Пусть годы учёбы оста-
ются самым трепетным вос-
поминанием вашего детства. 
Пусть будущее привлекает 
обширными возможностями, 
а препятствия, которые на 
жизненном пути обязательно 
будут, всегда с лёгкостью пре-
одолевались! — дал напутствие 
выпускникам глава Уриковского 
МО Андрей Побережный.

Мы присоединяемся к по-
здравлениям! Успешной сдачи 
ЕГЭ, дорогие выпускники!

Татьяна ИВАНОВА

На последнем звонке в Хому-
товской школе № 1 побывал Мэр 
Иркутского района Леонид Фро-
лов. В этом году её заканчивают 

20 одиннадцатиклассников, пять 
из них претендуют на медали.

— Уверен, что школьные 
годы прошли не зря и они ста-
нут основой для будущих успе-

хов. Жду вас всех в родном Ир-
кутском районе. Желаю удачи 
и уверенности в собственных 
силах! В добрый путь! — по-

здравил мальчишек и девчонок 
Леонид Фролов.

Всего в Иркутском районе в 
2021 году заканчивают 11-й класс 
539 выпускников, 9-й — 1264. 
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 � ЮБИЛЕЙ

Под Чернобыльским пеплом
Участнику ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС исполнилось 70 лет

Житель посёлка Усть-Куда 
Иркутского района Геннадий 
Рыженко отметил нынешней 
весной 70-летний юбилей. На 
первый взгляд кажется, что 
это обычный возраст, хоть и 
почтенный. Однако этой же 
весной, 26 апреля, отмечалась 
ещё одна круглая дата, которую 
наш герой не может игнориро-
вать — 35 лет с момента взрыва 
четвёртого энергоблока Чер-
нобыльской атомной станции, 
в ликвидации последствий 
которой участвовал Геннадий 
Владимирович. И тогда через 
призму аварии на Чернобыль-
ской АЭС юбилей Геннадия 
Рыженко становится особен-
ным событием.

Ликвидировать последствия
Геннадий вырос в Мам-

ско-Чуйском районе Иркут-
ской области, позднее переехал 
в город Никополь Днепропе-
тровской области, где устроил-
ся на работу водителем воени-
зированной автобазы. В случае 
аварий, происшествий и чрез-
вычайных ситуаций коллектив 
базы направлялся на объект 

для оказания по-
мощи. Так и слу-
чилось в феврале 
1987 года. 

— В газетах 
практически ни-
чего не писали 
о взрыве, время 
было такое, ста-
рались не под-
нимать шума. 
Руководство по-
ставило задачу 
— собрать ко-
манду и отпра-
виться в Черно-
быль. На сборы 
у нас было всего 
1–2 дня, — вспо-
минает Геннадий 
Рыженко.

Буквально на 
следующий день 
10 человек, вклю-

чая Геннадия Владимировича, 
отправились на место ката-
строфы. Отряд ехал колонной 
из пяти машин-самосвалов, не 
представляя, что ждёт впереди 
и с чем придётся столкнуться. 

Ликвидировать послед-
ствия Геннадий отправился в 
возрасте 35 лет, другим членам 
отряда было примерно столько 
же, все были семейными. Мас-
штабы бедствия поняли толь-
ко по приезде на место, увидев  
пугающую картину разрушен-
ного взрывом реактора.

Основная работа отряда за-
ключалась в вывозе заражён-
ной земли. А чуть ранее на этих 
же самосвалах привозили сви-
нец и цемент, чтобы построить 
саркофаг для разрушенного 
реактора. По разгрузочным 
дорогам стояли таблички «Не 
ездить по обочине». 

Пыль не давала спокойно 
работать, всех мучил кашель, 
впоследствии это сказалось на 
работе дыхательной системы 
и щитовидной железы. Спу-
стя годы Геннадий Рыженко 
кашлять так и не перестал.

Радиация — не пуля

— Настроения среди ликви-
даторов были разные, но боль-
ше оптимистичные. Страха 
не было, потому что радиация 
— это не пули, её невозможно 
увидеть и не понятно, откуда 
идёт опасность. Да и о вреде 
облучения тогда особо никто 
не распространялся. Однако 
паники и суматохи в наших 
рядах не было, все просто де-
лали своё дело. Мы твёрдо 
знали, что работать нужно 
с максимальной отдачей, по-
тому что счёт, как в спорте, 
шёл на секунды. Об усталости 
и речи не было — спасали мир, 
и никак иначе, — вспоминает 
Геннадий Рыженко.

Красные яблоки

Самое жуткое воспомина-
ние Геннадия Владимировича 
— красные яблоки. Дорога на 
объект ликвидации пролега-
ла через деревни и посёлки. 
Оставленные людьми дома, 
пустые окна, безжизненные 
улицы — типичный пейзаж 
вблизи Чернобыля. 

— Проезжали мы одну из де-
ревень, смотрю, что за диво?! 
Яблони на деревьях висят крас-
ные, да только урожай соби-
рать некому. Как подумаю об 
этом — жутко становится, 
вокруг пустота и заброшен-
ность. Жизнь будто бы поки-
нула деревню, а яблони были 
такими яркими, что этот 
контраст никак не укладывал-

ся в голове, — рассказал Генна-
дий Рыженко.

Ещё более жуткий пейзаж 
можно было увидеть в февра-
ле: серый снег на фоне рыжего 
глухого леса, а по обочинам — 
яблони с красными плодами, 
собирать их некому, да и есть 
нельзя.

Помимо постоянной угрозы 
облучения были и другие труд-
ности: в феврале стояли морозы, 
машины ломались, много вре-
мени уходило на их ремонт. За-
правляли технику соляркой, на 
морозе она становилась вязкой 
и машины работали с перебоя-
ми. Ликвидаторам приходилось 
применять смекалку, чтобы за-
вести автомобили. Бывало, что 
для рабочих нужд зачерпывали 
воду ведром из ближайшего озе-
ра. Иногда вместе с водой по-
падалась и рыба, внутренности 
которой  были с чёрными кра-
пинками, готовить такую было 
нельзя, её даже собаки не ели. 

— Трудились по четыре 
часа в день. Никто из ребят 
на условия работы не жало-
вался, каждый чувствовал себя 
маленьким винтиком в одном 
большом механизме. Труд каж-

дого человека 
был не напра-
сен, даже не 
знаю, как бы 
сложилась си-
туация, если 
бы мы все не 
п о м о г а л и . 
Позже мы уз-
нали, что за 
всё время для 
ли к в и д а ц ии 
последствий 
взрыва на 
Че р н о б ы л ь -

ской АЭС было задействовано 
660 тысяч (!) человек, — поде-
лился Геннадий Рыженко. 

Великое, важное, благородное

Последствия воздействия 
радиации сейчас известны мно-
гим: это нарушение обмена ве-
ществ, инфекционные осложне-
ния, лейкоз и злокачественные 
опухоли, лучевая болезнь. Каж-
дый организм воспринимает 
облучение по-разному. Некото-
рые из приятелей нашего лик-
видатора умерли уже через год 
после катастрофы. Кто-то ушёл 
через пять лет. Геннадий Ры-
женко считает, что ему повезло, 
с момента трагедии прошло 35 
лет, здоровье, конечно, значи-
тельно ухудшилось, но жизнь 
продолжается. Красивая, ум-
ная, полноценная. 

Сейчас Геннадий Владими-
рович проживает в селе Усть-Ку-
да, занимается общественной 
деятельностью, возглавляет Со-
вет ветеранов посёлка. Вместе 
с женой Ниной они воспитали 
двух дочерей и уже нянчат вну-
ков. Воспоминания о трагедии 
сводятся к мысли о великом, 
важном, благородном деле, ко-
торое случилось в жизни Генна-
дия Владимировича, и об этом 
он ни разу не пожалел.

В школе Геннадий Рыженко 
проводит классные часы, на ко-
торых рассказывает школьникам 
о трагедии на Чернобыле, своей 
работе во время ликвидации по-
следствий взрыва и о том, каким 
хрупким может быть мир. 

От всей души поздравля-
ем Геннадия Владимировича 
с юбилеем, желаем здоровья и 
долгих лет жизни!

Татьяна ИВАНОВА
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В Доме культуры села Урик 
находится историко-кра-

еведческий музей, который 
носит имя своего основателя 
Николая Перетолчина — учите-
ля, отличника народного обра-
зования, заслуженного работ-
ника культуры РСФСР.

Музей был организован при 
Уриковской СОШ в 1966 году, 
он располагался в классной 
комнате 54 кв. м, насчитывал 
920 экспонатов, из них 616 были 
подлинниками. В 1976 году 
учреждение получило звание 
школьного музея, а в 1983 году 
приказом Министерства куль-
туры РСФСР присвоено почёт-
ное звание «Народный музей». 
В 2001 году он был переимено-
ван в историко-краеведческий 
музей им. Н. В. Перетолчина.

В народе этот музей назы-
вают «русским чудом». В экс-
позиции представлена история 
декабристов, которые жили в 
Урике. Николай Перетолчин тес-
но сотрудничал с различными 
деятелями культуры из других 
городов. Вместе с группой ре-
бят-краеведов ему приходилось 
по крупицам собирать инфор-
мацию, и сделано было немало.

Так, удалось определить и 
взять на учёт места в Урике и 
вблизи него, связанные с памя-
тью декабристов: Подцерков-
щину, Камчатник, Волконский 
хвост (вытянутое поле из наде-
ла, принадлежащего семье де-
кабриста), диванцы Волконско-
го (каменные, вблизи деревни 
Усть-Куда) и другие.

Кроме того, был органи-
зован розыск материалов по 
истории Урика и сёл, входив-
ших в бывший колхоз «Знамя 
Ленина», удалось восстановить 
связь поколений, собрать бес-
ценный краеведческий матери-
ал. Гости музея могут увидеть 
экспонаты ХVIII, ХIХ, ХХ ве-
ков: самовары, сельскохозяй-
ственную утварь, предметы 
домашнего быта, одежду, а так-
же коллекции колокольчиков, 
утюгов, подсвечников, старин-
ных монет и многое другое.

Музей продолжает активно 
работать, сейчас в его фондах 
находится около 1700 предме-

тов, за год его посетителями 
становятся более 13 тысяч че-
ловек. В 2019 году учреждение 
стало победителем областного 
конкурса в номинации «Луч-
ший муниципальный музей 
Иркутской области».

Сотрудники музея привива-
ют подрастающему поколению 
культурные традиции, для этой 
цели создана и действует про-
грамма «Кузькины посиделки». 
Работает и программа «Земля-
ки», в рамках которой учрежде-
ние активно взаимодействует с 
населением. Эта программа по-
зволяет изучить забытые стра-
ницы прошлого села, истории 
людей, их культуру. 

Музей участвует в конкур-
сах и мероприятиях различного 
уровня, сотрудничает с област-
ным музеем декабристов и кра-
еведческим музеем, принимает 
их передвижные выставки.

На сайте уриккультура.рф 
вы можете посетить виртуаль-
ные экскурсии и посмотреть 
видеоролики «Традиции ис-
пользования сундуков», «Куз-
нечное дело», «Истории из ста-
рого альбома».

В рамках областного фести-
валя «Декабристские вечера» в 
этом году были созданы видео-
презентации «Записки княгини 
Волконской» и «Награды князя 
Волконского за подвиги во сла-
ву Отечества». 

Музей проводит различные 
уроки, мастер-классы: «Написа-
ние гусиным пером», «Поднятие 
и перенос чугунка ухватом», «Как 
гладит Рубель», «Кукла-ангел», 
«Кукла Успешница» и др. График 
работы музея: вт–сб с 10:00 до 
19:00.

Надежда БУТАКОВА,
руководитель историко-

краеведческого музея
им. Н. Перетолчина, с. Урик

 � Д Е Н Ь  М У З Е Е В

Русское чудо в Урике
 � К О  Д Н Ю  З А Щ И Т Ы  Д Е Т Е Й

Ты не один, мы вместе !

 � К У Л Ь Т У Р А

Открой мир книг Марка Сергеева
В библиотеке с. Пивовариха прошёл литературный час

Библиотеки Иркутского райо-
на присоединились к VIII Област-
ной информационной акции «За-
щитим детей вместе».

Всего было проведено 12 ме-
роприятий, в которых приняли 
участие восемь библиотек и око-
ло 200 маленьких жителей райо-
на. Самыми популярными стали 
информационные часы «Твой 
друг — детский телефон дове-
рия», «Ты не один, мы вместе!», 
«Скажи телефону доверия да!». 
Дети узнали, что такое детский 
телефон доверия, как работает 
эта служба и по каким вопросам 
можно в неё обратиться.

С большим азартом мальчиш-
ки и девчонки района приняли 
участие в квесте, который также 

был приурочен к информацион-
ной акции. Ребята отправились в 
путешествие по станциям: «Тайное 
письмо», «Кроссворд», «Китай-
ские палочки», «Загадка», «Найди 
отличия», «Сила ветра», «Смеш-
ные рожицы», «Лабиринт». В про-
цессе игры дети демонстрировали 
смекалку и твёрдость характера, 
учились взаимодействовать друг с 
другом и общаться. Кроме того, в 
рамках акции прошли беседы, ан-
кетирование, просмотр книжной 
выставки и социального ролика, 
были розданы памятки и буклеты. 
В конце мероприятия ребята полу-
чили сладкие подарки.

Межпоселенческая
 районная библиотека

Библиотека Пивоварихи при-
соединилась к областной лите-
ратурной акции «Читаем Марка 
Сергеева», которая приурочена 
к 95-летию со дня рождения из-
вестного иркутского писателя.

В ходе литературного часа 
школьники познакомились с 
жизнью и творчеством Марка 
Сергеева. Из сказки «Глоток оке-
ана», которая сопровождалась 
медиапрезентацией «Чародей 
добра», ребята узнали о непоседе 
нерпёнке и маленьком омульке, 
которые живут по закону боль-
шой дружбы.

Состоялась и презентация 
для ребят детского журнала 
«Сибирячок». Этого персонажа 
также придумал Марк Серге-
ев. В следующем году журнал с 
маленьким задорным человеч-
ком на обложке будет отмечать 
30-летний юбилей. Всегда рядом 
с Сибирячком его весёлые дру-

зья: леший Кеша, боцман Сарма, 
робот Урсик, Таёжка, аптекарь 
Анти-Ох, мудрая Ворона и даже 
браконьер Шито-Крыто.

Школьники поучаствовали 
в игре «Поиграем-угадаем» — 
разгадывали загадки боцмана 
Сармы, называли имена лите-
ратурных героев, придуманных 
М. Сергеевым, читали по ролям 
стихотворение «Кедровка».

В заключение литературного 
часа прозвучала песня «Люби-
мый Иркутск — середина земли» 
— визитная карточка Иркут-
ска, автором слов которой тоже 
является Марк Сергеев. Меро-
приятие открыло школьникам 
мир творчества замечательного 
детского писателя-земляка, для 
многих это было первое знаком-
ство с автором.

Светлана МЕЛЬНИКОВА,
библиотекарь с. Пивовариха


